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Мероприятие было органи-
зовано совместными усилиями
Генерального консульства
Эстонской Республики в Санкт-
Петербурге, Фонда содействия
развитию предприниматель-
ства EAS, туристического офи-
са «VisitEstonia», уездного са-
моуправления Ида-Вирумаа,
участников туристического кла-
стера нашего уезда и Нарвской
городской управы.

Начался рабочий день с
пресс-конференции для рос-
сийских средств массовой ин-
формации Санкт-Петербурга,
во время которой генеральный
консул Эстонии в Санкт-Пе-
тербурге Яанус Кирикмяэ и
старейшина уезда Ида-Вирумаа
Андрес Ноормяги ответили на
вопросы, связанные с визами,
наиболее интересными тури-
стическими направлениями,
рассказали о совместных про-
ектах. А через час генконсул и

ида-вирумааский уездный гла-
ва открыли конференцию.

Г-н Кирикмяэ рассказал о
динамике посещения россия-
нами эстонских городов и ку-
рортов, г-н Ноормяги - о том,
как осуществляются проекты в
рамках приграничного сотруд-
ничества.

«Для эстонских туристов
привлекательными являлись и
являются Нарва-Йыэсуу и Той-
ла как курортные места, Нарва
и Йыхви как исторические
центры, но в Ида-Вирумаа есть
много других интересных мест,
которые для путешествующих
людей будут любопытны и с
точки зрения природы, и с точ-
ки зрения истории, и с точки
зрения активного отдыха. Зна-
комство с тем, как важно для
Эстонии «коричневое золото»,
так называют сланец, тоже не-
безынтересно», - сказал г-н Ки-
рикмяэ.

«Мы - соседи! Я верю, что
мы должны взаимодействовать
как одно культурное простран-
ство, делиться знаниями и опы-
том и находить возможности
для сотрудничества. Програм-
ма Дня Северо-Востока выгля-
дит насыщенно. Особое вни-
мание уделено событийному
туризму. При участии экспертов
с российской и эстонской сто-
роны мы также обсудим са-
мые популярные тренды в этой
отрасли», - сказал Андрес Но-
ормяги.

Из официальных лиц, кото-
рые участвовали в работе кон-
ференции, стоит отметить пред-
седателя комитета по туризму
Ленинградской области Елену
Устинову.

Доклады и их обсуждение
касались новых тенденций в
развитии туризма в Эстонии,
сходства и различия новатор-
ских подходов в туристической
сфере экономики двух стран.

Некоторые подробности - в
следующем номере «СВ».

Николай КЛОЧКОВ

В минувший четверг, 23 марта, в отеле «Амбассадор» в
Санкт-Петербурге прошёл «День Северо-Востока и парт-
нёров из Эстонии», на котором встретились профессионалы
туристического бизнеса.

После приветствий - за дело

Он награждён за сохранение
традиций русского любитель-
ского театра, высокую миссию

приобщения к русской культу-
ре зрителей зарубежья. Премия
«Признание» (кстати, это выс-

шая награда Союза театраль-
ных деятелей России) будет
ему вручена на Международ-
ном фестивале русских люби-
тельских зарубежных театров
“ЛЮБИТЕЛИВЫ”, который
пройдёт в Силламяэ в сентяб-
ре 2017 года.

Как сказал «Силламяэскому
вестнику» Владимир Вайкерт,
для него присуждение премии
было неожиданным, хотя, ко-
нечно же, приятным. Он гово-
рит, что не имеет понятия, кто
представил его кандидатуру.
Однако предполагает, что  здесь
может быть «рука» Аллы Зо-
риной, которая является заве-
дующей кабинетом в СТДР, не
раз бывала в Силламяэ, в том

числе и как член жюри фести-
валя «Любителивы»,  и всегда
с большим удовлетворением
отмечала деятельность театра
«Другое небо», организацию
фестиваля, участие театра в
разных международных кон-
курсах-фестивалях и, конечно
же,  большую работу Влади-
мира Вайкерта по пропаганде
лучших образцов театрального
искусства, русской классики.

Поздравляем Владимира
Вайкерта с высокой награ-
дой. Она в этом году для него
вторая. Напомню: в январе
театр и его режиссёр полу-
чили премию уездной экс-
пертной группы фонда «Куль-
тууркапитал».

Лидия ТОЛМАЧЁВА
На снимке: В.Вайкерт с

молодыми актёрами труппы
театра.

Союз театральных деятелей России ( СТДР) объявил лауреатов премии “Признание” в
2017 году. Этой премией отмечен единственный представитель зарубежья, руководитель
и режиссёр силламяэского театра-студии “Другое небо”, главный организатор Между-
народного фестиваля любительских театров “ЛЮБИТЕЛИВЫ” Владимир Вайкерт. 

Владимир Вайкерт отмечен 
престижной премией «Признание»
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Семь недель остаётся у Силламяэ для
того, чтобы дать свой аргументированный
ответ на правительственное предложение
о соединении трёх самоуправлений -
Силламяэ, Вайвара и Нарва-Йыэсуу в
одну административную единицу под
названием «Волость Вайвара» с включе-
нием в неё также частей города Кохтла-
Ярве - Вийвиконна и Сиргала. Решением
городского Собрания создана рабочая
группа, которая готовит этот ответ (мне-
ние) для представления городскому Со-
бранию. 

В состав группы, напомню, вошли
председатель горсобрания Елена Коршу-
нова, мэр города Тынис Калберг, город-
ской секретарь Андрей Ионов, заведую-
щий отделом развития горуправы Алек-
сей Степанов, депутаты горсобрания
Дмитрий Летт и Гульнара Сидоренко.

Что планирует сделать эта рабочая
группа? План работы комиссии таков ( см.
таблицу).

10 марта прошло первое заседание
рабочей группы, и к следующей встрече,
намеченной на 3 апреля, следует разра-
ботать детали проведения народного
опроса и план информационно-разъ-
яснительной кампании. Члены рабочей
группы также должны сформировать
своё мнение по обозначенным в Законе об
административно-территориальном де-
лении критериям дееспособности само-
управления (критерии были перечислены
в № 11 от 16 марта с.г. в «СВ»). Ответ на

вопрос, объединяться или нет, в значи-
тельной степени должен опираться имен-
но на эти критерии (хотя не только на
них), то есть по ним следует оценить, на-
сколько насущно для Силламяэ на данный
момент это объединение с соседями или
городу выгоднее остаться самостоятель-
ным.

В ходе разъяснительной кампании
нужно донести до жителей города объ-
ективную информацию всеми макси-
мально возможными способами. Не-
обходимо также в апреле провести по этой
теме в Центре культуры общегородской
инфодень. 

К слову сказать, информация, которую
уже распространяют «ратующие за объ-
единение» содержит зачастую неточности,
недосказанности, а желаемое выдаётся за
действительное. Известно, что в феврале
этого года группа оппозиционных депу-
татов силламяэского горсобрания напра-
вила министру госуправления и в ко-
миссию Рийгикогу письмо, в котором
просила применить имеющиеся у них
рычаги воздействия к принятию решения
о принудительном объединении Силла-
мяэ, Вайвараской волости и Нарва-Йы-
эсуу. В демократическом обществе люди
имеют право высказывать своё мнение по
важнейшим вопросам, в том числе по по-
воду возможного административно-тер-
риториального изменения. Но тракто-
вать эту позицию как уже готовое реше-
ние или «волю народа» будет явным пре-

увеличением. Ни воли народа, ни реше-
ния ещё нет, имеются лишь определённые
политические заявления. 

15-16 марта представители рабочей
группы участвовали в мероприятии «Дни
городов и волостей», где одной из тем ши-
рокого обсуждения также была админи-
стративная реформа и связанные с этой те-
матикой проблемы. Одним из выступав-
ших на этом мероприятии был старей-
шина волости Вайвара Вейкко Лухалайд
с докладом «Информация о ходе
административной реформы в свете
объединения волости Вайвара и Нарва-
Йыесуу». На сессии городского Собрания
30 марта позиция вайварасцев будет до-
ведена до силламяэских депутатов, а за-
тем и до горожан во время организован-
ного инфодня, где будет обязательно
представлено также и соответствующее
мнение города Нарва-Йыэсуу.

Менее чем за два месяца всем нам
предстоит принять не просто значимое, а
судьбоносное для города решение. Здесь
не может быть места эмоциям («давайте
поступим в этом вопросе назло кому-то
или чему-то»), легкомыслию («как-нибудь
сделаем, а там посмотрим, авось обой-
дётся»), наивности («после администра-
тивной реформы наша жизнь сразу станет
лучше и богаче»), панике («без реформы
мы погибнем»). Здесь должен присут-
ствовать, прежде всего, трезвый эконо-
мический и финансовый расчёт. О его
сложности говорит, например, такой факт.
Как известно, Вайвара и Нарва-Йыэсуу
уже приняли решение о соединении друг
с другом и согласовали общие инвести-
ционные планы до 2020 года. И всего в
этих планах более двухсот пунктов. У
Силламяэ же есть свои приоритеты, ко-
торые не входят в планы наших соседей.
В какой мере и может ли всё это быть со-
стыковано, и что в результате останется,
а что будет потеряно? Точно такие же рас-
чёты нужны по социальным пособиям, по
школам и детским садам, по культурно-
спортивным объектам, по объектам ком-
мунальной сферы (например, по ремон-
ту дорог, зданий), по общественным и
иным организациям, которые в настоящее
время работают при поддержке гору-
правления, и т.д., и т.п. Надо чётко пред-
ставлять, чтó именно, какую исключи-
тельную выгоду силламяэсцы получили
бы, если бы слились с соседями, а какие
начинания мы в равной мере можем осу-
ществить, продолжая оставаться само-
стоятельными. Короче говоря, при про-
ведении административной реформы вер-
на старая пословица «Семь раз отмерь…».

Елена КОРШУНОВА,
председатель 
горсобрания

Где в этой фразе поставить запятую? Этот как раз тот самый случай, 
когда запятую должен поставить каждый из нас.

Административная реформа
Объединиться нельзя остаться самостоятельным
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В комиссиях горсобрания

Обращусь к педагогическому термино-
логическому словарю. «Дети с особыми об-
разовательными потребностями - новый,
ещё не устоявшийся термин; возникает,
как правило, во всех странах мира при пе-
реходе от унитарного общества к открыто-
му гражданскому, когда общество осознаёт
потребность отразить в языке новое пони-
мание прав детей с нарушениями в психо-
физическом развитии, новое отношение к
ним. Данный термин призван вытеснить из
широкого употребления термины “ано-
мальные дети”, “дети с нарушениями в
развитии”, “дети с отклонениями в разви-
тии” и конкретизирующие их термины (де-
бил, идиот, даун, спастик, алалик, дизартрик
и др.) как термины, указывающие на не-
нормальность, неполноценность человека.

Подтверждая отказ общества от деления
людей на полноценное большинство и не-
полноценное меньшинство, новый термин
закрепляет смещение акцентов в характе-
ристике этих детей с недостатков, наруше-
ний, отклонений от нормы на фиксацию их
потребностей в особых условиях и сред-
ствах образования, указывает на ответ-
ственность общества за выявление и реа-
лизацию этих потребностей…».

Я не могу сказать, что все, кто выступил
в качестве информаторов на совместном за-
седании двух депутатских комиссий, нари-
совали удручающую картину. Не думаю, что
она хуже, чем в других городах Эстонии.
Если бы не было серьёзных проблем в це-
лом в государстве, то вряд ли бы всеэстон-
ская сеть «Rajaleidia», точнее её Ида-Ви-
руский центр, вынесли на публичное об-
суждение тему, которая была обозначена, как
«Понимание и поддержка ребёнка с син-
дромом дефицита внимания и гиперактив-
ности», то есть опять же речь идёт о детях
с особыми потребностями. Конференция на
эту тему проходила в Йыхви как раз в день
заседания упомянутых комиссий. Были на
ней представлены и некоторые силламяэ-
ские педагоги.

Однако, даже не драматизируя ситуацию,
можно сказать с полной уверенностью, что
проблемы в этой области существуют, что
отмахиваться от них не следует, как и не сле-
дует все заботы по работе с детьми, объ-
единёнными единым термином - «с осо-
быми потребностями» - перекладывать на
общеобразовательные учреждения. То есть
статистика показывает, что есть чем обес-
покоиться и есть ради чего объединить

усилия логопедов, психологов, социаль-
ных педагогов, специалистов по защите де-
тей и других специалистов, чтобы эти про-
блемы не копились, как снежный ком. И, ко-
нечно, в этой цепочке одно из первых мест
должны занимать государство и родители.
Государство напрямую или через местные
самоуправления должно обеспечить детям
с физическими, речевыми, умственными и
другими недостатками, а также детям, тре-
бующим специальной помощи или осо-
бых условий воспитания, равные с други-
ми детьми возможности обучения. Дети с
особыми потребностями имеют право по-
лучать соответствующие их недостаткам
специальные пособия, услуги и вспомога-
тельные средства. Кроме того, работа с та-
кими детьми требует и дополнительных фи-
нансовых вложений, о чём тоже должны по-
заботиться соответствующие государст-
венные структуры.

Если говорить о родителях, то зачастую
в семьях, где есть дети с особыми потреб-
ностями, ещё отсутствует опыт по решению
всех возникающих проблем: как социали-
зировать этого ребенка, как его учить, как
оказывать ему своевременную и необходи-
мую медицинскую и другую помощь. А в
некоторых семьях вообще стараются за-
малчивать проблемы, не говорить о том, что
«с ребёнком что-то не в порядке», а то и во-
все доказывать, что «он такой, как все». Есть
в городе категория детей, которые не посе-
щают дошкольное учреждение, находятся на
домашнем воспитании. И когда ребёнок по-
ступает в первый класс, нередко обнару-
живается, что он относится как раз к чис-
лу детей с особыми образовательными по-
требностями. Директор детского сада «Рук-
килилль» Вера Тихонова, она же предсе-
датель социальной комиссии, настоятельно
приглашает таких детей в детский сад и об-
ращает внимание родителей на предостав-
ляемую дошкольными учреждениями воз-
можность. В этом случае ребенок с особы-
ми потребностями принимал бы участие в
жизни группы и детского сада, учился и иг-
рал вместе с другими детьми, приобретал
умения и знания в соответствии со своими
возможностями и в своё время. В случае не-
обходимости и в зависимости от постав-
ленного ребёнку диагноза для него может
быть составлена индивидуальная программа
обучения. Опыт работы по таким програм-
мам в дошкольных учреждениях есть: в этом
году в «Пяйксеке» педагоги работают с

шестью детьми с особыми образователь-
ными потребностями, в «Яаниуссике» - с де-
вятью, в «Руккилилль» - с двумя. Правда, тут
возникает вопрос: если в детских садах ко-
личество детей, нуждающихся в индиви-
дуальных программах, единицы, то откуда
берутся десятки нуждающихся в таких же
программах в основных школах? Их коли-
чество «впечатляет»: в школах «Каннука»
и «Ваналинна» по индивидуальным про-
граммам, исходя из цифр, которые были
озвучены г-ном Никитиным и координато-
ром по работе с детьми с особыми образо-
вательными потребностями Ваналинна-
ской школы Марианной Гаевой, обучаются
более 150 человек. Как пояснил Юрий Ни-
китин, это, как правило, дети, которые от-
стают в обучении по ряду предметов или
входят в число длительно неуспевающих. 

Настораживает большое число детей с
логопедическими проблемами. И таких де-
тей, у которых есть нарушения в речевом
развитии, становится, судя по мнению
участников обсуждения, все больше и боль-
ше. Если вовремя помочь ребёнку, исполь-
зуя все способы развития и активизации
речи, эти проблемы, считают специали-
сты, можно успешно решить и предотвра-
тить. И выявлять такие речевые отклонения
лучше в раннем возрасте. В целом во всех
основных школах и дошкольных учрежде-
ниях города таких детей, судя опять же по
статистическим данным, представленным
на заседании комиссий, более 350 человек. 

В школах «Ваналинна» и «Каннука»
есть классы с малым числом учащихся, то
есть как раз детей, требующих особого
подхода; используется такая форма обуче-
ния, как «один на один» (учитель и ученик),
есть дети, занимающиеся по упрощённой
программе, с трудностями в поведении,
нарушающие закон о всеобуче, есть груп-
пы вспомогательного обучения и т.д. С но-
вого учебного года в ряде дошкольных уч-
реждений будут созданы так называемые
группы выравнивания. Так, в детском саду
«Руккилилль» по рекомендации специали-
стов «Rajaleidia», которые посетили это
дошкольное учреждение на прошлой неделе,
в такую группу определены 11 человек. То
есть из 10 групп этого детского сада одна бу-
дет работать по специальной программе -
для детей с особыми потребностями в воз-
расте от 5 до 7 лет. 

Если всех детей, которые попадают под
определение «с особыми образовательны-
ми потребностями», суммировать, то и,
правда, их количество может показаться
весьма внушительным, призывающим ак-
тивизировать сотрудничество всех заинте-
ресованных в решении таких проблем. Об
этом говорили на заседании вице-мэр Ээви
Паасмяэ, руководитель детского центра
«Домашний уют» Вадим Орлов. В реко-
мендациях комиссий также предлагается
усилить сотрудничество всех специали-
стов и всех сфер, связанных с этими про-
блемами, а также установить более тесную
взаимосвязь с родителями. Участники за-
седания поддержали введение в штат со-
циального отдела горуправления специа-
листа по защите детей.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

На совместном заседании комиссии горсобрания по культуре и образованию
и комиссии социальной их члены и приглашённые представители школ и до-
школьных учреждений обратились к очень важной теме, связанной с детьми
с особыми образовательными потребностями. Как сказал председатель ко-
миссии по культуре и образованию Юрий Никитин, открывая заседание, цель
на этом этапе – обменяться мнениями, получить общую картину: сколько у
нас таких детей, какая осуществляется работа с ними в школах и дошколь-
ных учреждениях, и в каких формах, какие в этом направлении существуют
проблемы.

Дети с особыми потребностями
нуждаются в большем
внимании, чем обычные
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Из личной жизни

- Вас можно отнести к старожилам
Силламяэ?

- Не знаю, но я в этом городе живу и ра-
ботаю почти сорок лет. Когда учился в Ле-
нинградском технологическом институте
по специальности «редкие и рассеянные
элементы», практику проходил на силла-
мяэском заводе. Окончив вуз, получил
сюда распределение. Я уже был женат, ро-
дился сын. Жена продолжала учиться, а
мне предстояло и к работе привыкать, и
быт налаживать. Сначала меня поселили
в общежитии на улице Жданова (ныне -
улица Михаила Румянцева). Но, приняв во
внимание, что у меня есть ребёнок, вы-
делили комнату в доме на Приморском
бульваре площадью 11,5 квадратных мет-
ра. Родился второй сын. Я тогда работал
по сменам. Приехала тёща помогать рас-
тить детей. В комнате наша семья из
пяти человек прожила пять лет. А потом
дали квартиру в доме, где и по сей день
живу.

Работал сменным мастером, началь-
ником отделения. Когда собирались рас-
ширять предприятие, Валентин Иосифо-
вич Сушко пригласил в группу рекон-
струкции. Тогда пришёл опыт общения с
проектными институтами, много прихо-
дилось ездить по Союзу, подбирать обо-
рудование. Когда стройка замерла, вер-
нулся на производство.

Помимо основной работы имелись у

меня и общественные нагрузки. В объ-
единённом заводском комитете проф-
союза (ОЗК-13) возглавлял комиссию по
социалистическому соревнованию, был
председателем совета молодых специа-
листов, имею Почётную грамоту от Ми-
нистерства среднего машиностроения. 

Многие из заводчан помнят непро-
стой для предприятия конец 90-х годов
прошлого века. Это было время неуве-
ренности: выживет завод или не выживет?
Меня это тоже затронуло. На некоторое
время ушёл работать на предприятие
«МЕКЕ», в которое только что преобра-
зовался заводской жилищно-коммуналь-
ный отдел (ЖКО), но затем, пройдя кон-
курсный отбор, вернулся на завод.

Повезло, что за приватизацию завода
взялся Тийт Вяхи. Считаю, что благода-
ря ему удалось сохранить предприятие. Я
«изнутри» знаю, как было дело с сырьём,
с реализацией продукции. Тийт Вяхи мо-
тался по всему миру, чтобы восстановить
старые связи, наладить новые. Позднее
собственники поменялись, но, будь мы
«Molycorp Silmet» или «NPM Silmet», нет
ощущения, что предприятие для хозяев -
обуза. Стили управления разные, но это
даже интересно.

Об обилии должностей

- Что заставляет Вас тянуть помимо
основной работы (быть директором
одного из подразделений серьёзного
предприятия - нелёгкий крест) ещё и
общественные нагрузки? Популярно-
сти ищите? Деньги дополнительные за-
рабатываете? Или общественные долж-
ности позволяют «открывать ногой»
кабинеты городских начальников при
лоббировании интересов своего квар-
тирного товарищества?

- Давайте на тему товарищества пого-
ворим чуть позже, а пока о комиссии и со-
ветах. В своё время мне предложили
баллотироваться в депутаты горсобра-
ния. Но я не прошёл на выборах. Можно
было бы обидеться. Но это, на мой взгляд,
неверный шаг. Посчитал, что нашлись
люди более известные избирателям, с
ними горожане связывают развитие жиз-
ни Силламяэ. Поэтому когда Александр
Быстряк, с которым я хорошо знаком по
работе на «Силмете», предложил мне
войти в состав депутатской комиссии по
городскому хозяйству, где он председатель,

отказываться не стал. В комиссии я от-
вечаю за ведение протоколов. Надо из по-
рой эмоциональных выступлений вы-
брать суть, донести разные точки зрения,
принимаемые решения следует чётко за-
писать, так как по ходу заседаний фор-
мулировки могут меняться. Протоколы
дают возможность, возвращаясь к истории
того или иного вопроса, иметь представ-
ление о начале и ходе его решения. В ре-
зультате совместной работы понимаешь,
чего хочет депутатская команда. Опыт
моей жизни и работы тоже востребован,
когда речь идёт о знакомых мне вопросах. 

Я уже говорил, что некоторое время я
работал в «МЕКЕ». Тогда предприятие
ещё не было акционерным обществом. За-
нимался тепличным хозяйством, кото-
рое завод сбросил, как балласт, городу. У
нас был даже небольшой магазинчик,
который пользовался популярностью у по-
жилых людей: наценки небольшие и ря-
дом с домом. Это потом появились мощ-
ные торговые фирмы, с которыми конку-
рировать стало невозможно. Были и дру-
гие участки, где мне довелось поработать.
Отсюда знакомство с жилищно-комму-
нальным хозяйством, с деятельностью
других городских предприятий. Понятны
взаимосвязи коммунального предприятия
с партнёрами, клиентами, жильцами.
Этот опыт пригодился, когда мне пред-
ложили войти сначала в состав совета АО
«МЕКЕ Силламяэ», а позднее и АО «Сил-
ламяэ веэвярк». В ряде вопросов они
имеют точки соприкосновения. С руко-
водством этих предприятий у меня сло-
жились хорошие рабочие отношения.
Бываю здесь не только на собраниях со-
ветов, но и когда готовятся к рассмотре-
нию вопросы по теме их деятельности на
комиссии по городскому хозяйству. С
Виктором Родкиным, руководителем
«Силламяэ веэвярк», знаком ещё по за-
воду. Ценю его за честность и открытость,
за умение как шахматиста и в делах про-
считывать ходы вперёд, что необходимо,
поскольку меняющиеся законы и воз-
можности предприятия следует брать в
расчёт. 

До недавнего времени входил в состав
попечительского совета Силламяэского
профессионального училища. Было слож-
но, но и интересно работать по подготовке
к открытию группы операторов химиче-
ского производства. Надо было продумать
программу обучения. Сложность в том,
что пришлось знакомиться с методичка-
ми на эстонском языке, который, мягко го-
воря, у меня не идеален: учу, учу, но от-
сутствие языковой практики сказывается.

Теперь о деньгах. Они никогда не по-
мешают, но не ради этого я занимаюсь об-
щественной деятельностью. Положено
мне как члену депутатской комиссии
пять евро в месяц - отказываться не буду.
Компенсация за работы в советах пред-
приятий - не доходное дело. Скажу так,
что за всё про всё (включая оплату пред-

Представляя Анатолия Вихарева при вручении ему на торжественном вечере
по случаю Дня независимости Эстонии благодарственного письма от муни-
ципалитета, отмечали, что награждаемый является директором анализа про-
цессов «NPM Silmet», членом комиссии по городскому хозяйству, членом советов
акционерных обществ «Силламяэ веэвярк» и «МЕКЕ Силламяэ», а также пред-
седателем квартирного товарищества. Должностей много, а как человек с ними
справляется?

Наше интервью
Не обижаться нужно, а работать 
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седателя КТ) я получаю не более 5 про-
центов от своей заработной платы в
«NPM Silmet». Удовлетворение же ис-
пытываю, если вижу, что удалось вы-
полнить ту задачу, которую ставил, что
приношу пользу людям.

Дом и его проблемы

- Предположим, советы и депутат-
ская комиссия не так много отнимают
у Вас времени, а вот заботы председа-
теля квартирного товарищества в под-
опечном доме - это «ненормирован-
ный рабочий день»…

- Наше КТ «Виру, 21» - одно из первых
в Силламяэ. В доме 12 подъездов, 120
квартир, более 300 жителей, у которых
разный социальный уровень, разные до-
статок и запросы. Квартирное товари-
щество - своего рода большая комму-
нальная квартира, в которой живут люди
со своими характерами, привычками,
убеждениями. Отсюда порой недопони-
мания и обиды. Скажем так, первым эта-
жам нужно одно, а пятым - другое. Глав-
ная задача председателя - не мешать лю-
дям жить. Поддерживать демократию, но
проводить в жизнь решение большинства
на общем собрании, даже если с ним не
согласен.

Сначала в КТ меня избрали старшим
по подъезду, так я попал в правление. Со
временем стал председателем и до сих пор
в этой каше варюсь. Что всего хуже для
товарищества? Это ситуация, когда во гла-
ве его оказывается безответственный
председатель-всезнайка. Безответственно
брать на себя ношу, которую не потянешь.
И второе: если есть очень активное мень-
шинство, то требуется умение понять
его, дать возможность работать в прав-
лении. Они будут лучшими работниками,
дополняющими своими идеями текущую
деятельность товарищества. Не скрою,
были сложные моменты, но надо отдать
должное жителям: удалось сохранить в
доме добрососедские отношения.

Немного о хозяйственной деятельно-

сти КТ. У нас самые низкие сборы на со-
держание дома в городе - 16 центов с
квадратного метра. И, несмотря на это,
хватает на оплату работы дворника, бух-
галтера, председателя, договоров с фир-
мой, обслуживающей наши инженерные
сети. Каждый год мы делаем какой-нибудь
серьёзный ремонт. Крыша, отмостка,
крыльцо, двери, домофоны, световые
датчики, 6 теплоузлов, 6 электрических
щитовых, ремонт подъездов, 48 дверей в
сушилки… Много приходится думать
при выборе подрядчиков и определении
задач, которые надо поставить перед
ними. Маленький пример: нам ремонт
подъезда обошёлся в 3000 евро, а у со-
седей вылился в полтора десятка тысяч.
Да, у них ремонт «покруче», но так ли уж
эта «крутизна» необходима? Нужно чув-
ство меры.

Много споров в нашем доме о том,
надо или нет утеплять торцы здания.
Сейчас два торца утеплены. Не факт,
что будем утеплять остальные шесть, но
обращения по этому поводу есть. Нель-
зя слышать одних и делать вид, что не
слышишь других. Будем выносить этот
вопрос на собрание. Надо посмотреть на
настроение людей, ведь отношение к си-
туации может меняться.

Есть и мелочи, которые порой стано-
вятся поводом к спорам: кому-то плитка
в подъезде, которая выпала из пола, -
ерунда, а другому глаза режет.

Одна из проблем - недостаток земли,
отведённой дому при проведении прива-
тизации. Куда ставить машины, а их у
жильцов почти сотня? Авто сейчас - не
показатель достатка, а рабочий инстру-
мент. Внутренний двор не наш, со сто-
роны фасада земли под обрез.

Вот Вы спросили, не открываю ли я но-
гой начальственные кабинеты, чтобы
пролоббировать интересы своего КТ. По-
давал наш дом заявку в 2016 году на под-
держку по муниципальной программе
теплосбережения на софинансирование
утепления труб в подвале дома. Это, как
подсчитано, приносит пять процентов

экономии тепла. Получили отказ, так как
кто-то в комиссии по выделению средств
что-то не понял, либо решил голосовать
против по иным причинам. Какие тут мо-
гут быть комментарии?

Несколько раз, когда в доме возника-
ли аварийные ситуации, обращался «по
дружбе» к нашим коммунальщикам. Они
шли навстречу, но все аварийные работы
домом были оплачены. Можно это от-
нести к лоббированию? 

Из личной жизни 
(продолжение)

- Общественные заботы, особенно
руководство КТ, не становятся «спор-
ным моментом» в семейных отноше-
ниях? Жена не говорит: «Брось ты
это всё, лучше посадкой помидоров зай-
мись!». Или, может, вы от «помидоров»
сбегаете в общественную деятель-
ность?

- Я человек очень восприимчивый,
очень переживаю, когда что-то идёт не
так. Жена это подмечает и, бывает, пред-
лагает жить без дополнительных проблем
на свою голову. Но от забот домашних я
не отлыниваю. Люблю возиться на дачном
участке в Вока. «Сельскохозяйственные
корни» у меня есть. Вырос в Кировской
области и помню, что всегда родители у
дома имели маленький огородик.

Вока - это отдых от общения, которое
вызывает порой перегрузку, да и смена
деятельности полезна каждому. Был ещё
участочек в Пяйте, но его пришлось
оставить, так как он то и дело подвергался
набегам воришек. И поживы-то ника-
кой, однако настроение испорчено, а на
природе надо отдыхать, радоваться цве-
там, плодам. В Вока у нас соседи - эстон-
цы пожилого возраста. Общаемся, иногда
ходим в гости, но это дань добрососед-
ству, каждый всё-таки соблюдает личное
пространство.

Беседовал Николай КЛОЧКОВ

Пособие получает человек, который в
период с 1 апреля по 30 сентября числится
пенсионером по старости, по данным
регистра народонаселения живёт один и
чья пенсия ниже 470 евро.

Советник отдела по субсидиям Мерле
Сумил-Лаанемаа пояснила, что если пен-

сионер живёт один короткое время, на-
пример, с 1 мая, то его не учитывают в ка-
честве получающего пособие в этом году.
“Если пенсионер продолжит жить один,
то он получит пособие в следующем
году”, – добавила она.

Размер пособия – 115 евро, его вы-

плачивают один раз в год в октябре.
“Пенсионер не должен ходатайствовать

о пособии. Его выплачивают автомати-
чески. Данные о возрасте пенсионера и
размере получаемой пенсии у нас есть, а
информацию о том, что человек живёт
один, мы получим из регистра народо-
населения”, – добавила Сумил-Лаане-
маа.

Получающий пенсию другой страны
должен будет представить Департаменту
социального страхования данные о раз-
мере своей пенсии не позднее 31 августа.
К ней прибавляется пенсия, получаемая
в Эстонии.

Также право получать пособие для
одиноких пенсионеров есть у опекунов и
подопечных и постояльцев домов при-
зрения.

RUS.ERR.EE

Право на получение пособия
одиноким пенсионерам начнут
учитывать с 1 апреля
Департамент социального страхования напомнил, что для получения посо-
бия одиноким пенсионерам учитываются данные, собранные в период с 1
апреля по 30 сентября. Если человек живет один, например, с мая, то в этом
году он пособия не получит.
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На конкурсе среди участников второго
курса учащаяся силламяэского отделения
Виктория Дроник вместе с учащейся из Ку-
рессааре Катрийн Соон заняли 3-е место.
Третьекурсник Кристьян Куузик с Кятлин
Прикс из Таллиннской школы обслужи-
вания заняли второе место. Дарья Жереб-
цова удостоилась специальной премии от
повара известного таллиннского рестора-
на «Olde Hansa». 

Силламяэское отделение наряду с Вик-
торией Дроник представляла также Вик-
тория Бражник. Она на пятом места. Кста-
ти, в течение четырёх недель она будет про-
ходить практику в Англии. Учебными ру-
ководителями на конкурсе в Курессааре
были Светлана Мицык, Наталья Тарасова,
Михкель Луус и Таймо Тамм.

На конкурсе из учащихся самых разных
учебных заведений по жребию формиро-
вались команды из двух человек. Они
должны были приготовить основное блю-
до, десерт и блюдо-сюрприз. Директор
Ида-Вирумааского Центра профессио-

нального образования Ханнес Метс гово-
рит: «Кулинария – это работа в команде, и
это весьма успешно доказали Кристьян,
Виктория и Дарья, поскольку конкурс-
ные работы пришлось готовить совместно
с совершенно новыми коллегами. Мне
очень приятно констатировать, что поми-
мо великолепных профессиональных на-
выков учащиеся нашего Центра проявили
себя как командные игроки, и это хорошо
отражается также и в будничной учебной
работе».

Наряду с профессиональными учеб-
ными заведениями Эстонии участие в
конкурсе принимали учащиеся поварской
специальности из Риги, Огре, Вильнюса и
Каунаса. В общей сложности конкурсанты
представляли 15 профессиональных учеб-
ных заведений.

…Занимать призовые места в разных
конкурсах по разным специальностям по-
могает не только качественное обучение не-
посредственно в стенах своих профес-
сиональных школ, но и выезды на прак-

тику, на международные выставки в дру-
гие страны. Если говорить применитель-
но к силламяэскому отделению, то, как про-
информировала руководитель учебной ра-
боты Любовь Самухина, четыре человек
(два будущих повара и два металлообра-
ботчика) недавно вернулись с четырёхне-
дельной практики из Англии. Пятеро уча-
щихся и два преподавателя посетили меж-
дународную выставку поварского искус-
ства в Будапеште. Преподаватели отделе-
ния химических технологий посетили вы-
ставку во Франкфурте.

Пять учащихся отделения металлооб-
работки и два преподавателя 22 марта
уехали в Ганновер, где проходит выставка
цифрового бизнеса «CeBIT 2017». Это
знаковое мировое событие. Выставка по-
священа рынку цифровых технологий,
умных производственных систем, ИТ-ре-
шений для бизнеса. На «CeBIT» можно
увидеть новинки ведущих компаний и до-
стижения небольших команд разработчи-
ков. Ежегодно выставка в Ганновере опре-
деляет главные тенденции отрасли. 

А ещё, отметила г-жа Самухина, в фев-
рале 15 выпускников- аппаратчиков хи-
мического производства (преподаватель-
бывший работник предприятия «Силмет»
Александр Бражник) успешно выдержали
экзамен и получили профессиональные
сертификаты.

Наш корр.

Как нам сообщили из Ида-Вирумааского Центра профессионального образо-
вания, его учащиеся привезли домой с профессионального конкурса «Кули-
нарное искусство в Курессааре 2017», организованного Курессаареской про-
фессиональной школой, два призовых места и специальную премию, при-
суждаемую судьёй.

Образование
У успеха слагаемых много

К 100-летию Эстонской Республики
проводился конкурс рисунков “Эстония
- это мой дом” (организаторы Devar
Kids ja Creative Space). Работы были
представлены на выставке в Таллинне
в кинотеатре «Kosmos Imax», а также
на интернет-портале. В конкурсе уча-
ствовало одиннадцать детей старшего
возраста. Все они получили благо-
дарственные письма и купоны на при-
обретение продукции «Devar Kids 3D»
со скидкой.

В рамках проекта “Tervist Edendav
Lasteaed” все группы «Яаниуссике»
участвовали в конкурсе плакатов “День
безопасного Интернета”. Выставка
плакатов прошла в детском саду «Ta-
reke» (Кохтла-Ярве). Участники также
получили благодарственные письма.

Не был обойдён участием детей
“Европейский день 112”. Фотографии
работ, сотворённых старшими ребя-
тами, были отправлены организатору.

Десять ребят из «Яаниуссике» были
отмечены дипломами за участие в кон-
курсе рисунков на тему “Зимняя сказ-
ка”, проходившей в Нарвской библио-
теке.

Наш корр.

По традиции, в этот день
все педагоги были в на-
циональных эстонских ко-
стюмах, девочки - в краси-
вых платьях, а мальчики –
в рубашках с бабочками и
галстуками. Ведущая
праздника учитель музыки
Тийна Нутов провела вик-
торину «Наш родной
язык». На вопросы ответи-
ли самые активные воспи-
танники. Оказалось, что
дети прекрасно знают, что
такое родной язык и кто на
нём говорит. Ребята хорошо

разбираются в том, что го-
сударственный язык в
Эстонии – эстонский, а в
семье обычно говорят на
двух языках: как на эстон-
ском, так и на языке семьи.

Все дети выступили со
своими любимыми стихо-
творениями на эстонском
языке. Под руководством
учителя музыки дети спели
песни про свою любимую
родину - Эстонию, а потом
праздник продолжался в
форме популярной сейчас
свободной сцены - vabalava.

Ребята с удовольствием вы-
ступили со своими номе-
рами на эстонском языке,
будь это песня или стихо-
творение, танцевали на-
циональные эстонские тан-
цы.

Директор детского сада
Маарика Приске похвалила
воспитанников за выступ-
ления, за активное участие
в празднике и подарила
каждой группе книги на
эстонском языке с красоч-
ными иллюстрациями. Ди-
ректор пожелала детям и
дальше также любить свою
родину Эстонию и уважать
эстонские народные тра-
диции. Праздник закон-
чился фотографированием
каждой группы в наряд-
ных костюмах на память о
Дне родного языка.

Анна ШЕРШЕНКО,
логопед эстонского дет-
ского сада «Пяэсупеса» 

Фото предоставлено
эстонским детским садом.

15 марта в эстонском детском саду «Пяэсупеса» состоялся праздник, посвя-
щенный Дню родного языка – Emakeelepäev, который отмечается в Эстонии
14 марта.

День родного языка

Ребята детского сада «Яаниуссике»
приняли участие в нескольких рес-
публиканских творческих конкур-
сах.

С благодарностью 
от устроителей
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«Сто лет назад впервые в истории
территории поселения эстонцев офици-
ально были объединены в одно целое –
нашу Эстонию. Народный поход – это
лучший способ осознать этот историче-
ский факт посредством реального обще-
го опыта участия в походе в разных
уголках этой земли», - сказал руководи-
тель крупных событий в рамках ЭР100
Маргус Кастерпалу. 

В воскресенье, 16 апреля, спортсмены-
экстремалы и любители походов с хоро-
шим снаряжением направятся в сторону
границы между Эстляндией и Лифлян-
дией, которая простирается от побережья

Чудского озера до берегов Балтийского
моря. «Граница между губерниями про-
ходила по лесам, пересекала болота, шла
вдоль рек. В то же время в ходе тестовых
походов выяснилось, что нет ни одного
места, справиться с которым было бы не-
возможно. Так что день похода обещает
быть интересным», - сказал руководитель
походного проекта Пааво Наэль. Каждая
группа пойдет по своему отрезку, и к вече-
ру линия границы будет пройдена. Бла-
годаря оборудованию GPS, которое участ-
ники похода возьмут с собой, можно бу-
дет следить за их перемещением по вир-
туальной карте. На этой карте по мере ус-

пешного продвижения по маршруту сим-
волическая граница между Северной и
Южной Эстонией будет стерта. За вир-
туальной картой можно наблюдать на эк-
ранах ETV и ЭР100. 

Помимо «стирателей границы» вблизи
границы между губерниями открывать
для себя Эстонию устремятся и 3000
народных походников, которые могут
выбрать себе одну из девяти конечных
целей и один из 18 маршрутов разной
протяженности. Эти маршруты проходят
по разным местам и ландшафтам Эсто-
нии. Маршруты имеют протяженность от
трех до 23 километров. Поскольку места
сбора походников могут вместить ограни-
ченное количество участников, на поход
могут зарегистрироваться только 3000 че-
ловек. Регистрация открыта по ссылке:
ev100.ee Участие в народном походе бес-
платно.

Мерье КЛОПЕТС,
Татьяна ЛАВРОВА, 

оргкомитет ЭР100

Период празднования столетнего юбилея Эстонской Республики начинается
16 апреля, когда с момента объединения территорий заселения эстонцев и воз-
никновения нынешнего контура Эстонии минует сто лет. В честь открытия про-
граммы состоится большой поход вдоль бывшей границы между Эстляндской
и Лифляндской губерниями и в ее окрестностях. Регистрация для участия в
походе открыта. 

По словам руководителя Дня полезных
дел, члена правления Фонда природы
Эстонии Тармо Тюйра, ключевым словом
«Сделаем!» весны этого года будет
подготовка как к празднованию столетия
Эстонской Республики, так и к преврат-
ностям погоды и природным бедствиям
в связи с изменением климата, которые
все чаще наведываются в Эстонии. «Ко-
нечно же, как и прежде, в рамках Дня по-
лезных дел можно выполнять любую
полезную работу, - говорит Тюйр. – Каж-
дая толока – это подарок всей Эстонии,
как и любое доброе дело, выполняемое на
добровольной основе». 

По традиции каждая группа людей,
община, коллектив сами решают, какую
работу следует выполнить в этот день. Од-
ним из призывов оргкомитета «Сделаем!»
в этом году является приведение в поря-
док и установка флагштоков с мачтовы-
ми вымпелами. В сотрудничестве с фаб-
рикой флагов и организационной коман-
дой подготовки к столетнему юбилею
Эстонской Республики – ЭР100 - оргко-
митет Дня полезных дел призывает об-
щины самостоятельно изготовить и уста-
новить флагштоки. В каждый набор стар-
тового пакета вложен двухметровый мач-
товый вымпел с праздничной символикой
«ЭР100».

Этой весной команда Дня полезных
дел в сотрудничестве с Департаментом
спасения желает обратить внимание жи-
телей Эстонии на влияние климатических
изменений и готовность к возможным
природным несчастьям. По словам
эксперта отдела профилактической
работы Департамента спасения Микко
Виркала, исследования прошлых лет
показали, что, хотя в Эстонии случаются
природные бедствия, осведомлённость о
них населения и готовность к ним нахо-
дятся на низком уровне. Люди думают,
что в случае природного бедствия помощь
к ним прибудет быстро, но в действи-
тельности в этом случае нуждающихся в
помощи будет в разы больше, и потому ко
всем не смогут соответствующие служ-
бы приехать так быстро, как это ожида-
ется. Департамент спасения призывает
людей и общины выявить в своём крае
возможные опасности, которые могут
возникнуть вследствие природных бед-
ствий. Готовность к экстренным ситуа-
циям начинается именно с каждого из нас
– с осознанности, продуманного поведе-
ния и необходимого оснащения. В случае
крупного природного бедствия, когда
прерываются эдектроснабжение и связь,
оперативная информация становится
особенно важной, поэтому в этом году

команда Дня полезных дел и Департамент
спасения решили вложить в каждый
стартовый пакет для организаторов толок
помимо прочего ещё и один карманный
радиофонарь с лампой LED. Для карто-
графирования опасностей мы разработали
опросник с рекомендациями, который
поможет лучше проанализировать риски,
а также спланировать работу на толоках.
Подробнее читайте здесь: 
http://teemeara.ee/talgujuhile/vingerpussid

Руководители толок, которые ре -
гистрируют свои толоки на сайте
«Сделаем!», вновь получат стартовые
пакеты, укомплектованные при поддержке
спонсоров и волонтёров. В стартовый на-
бор этого года входят аптечка, рабочие
перчатки, двухметровый мачтовый вым-
пел с символикой ЭР100, вручную заря-
жающийся карманный радиофонарь с
лампой LED , газета «Talguline», вкусное
угощение, льготный купон в строитель-
ный и садовый магазины, опросник на
тему готовности к природным бедствиям
вместе с рекомендациями, сборник ре-
цептов блюд из продуктов с длительным
сроком хранения, плакаты для наружной
рекламы вашей толоки, наклейки участ-
ника толоки и т.п. 

Регистрация на толоки началась 15
марта. Распределение стартовых па-
кетов и регистрация участников толок
начнутся 5 апреля. В 2016 году в Эсто-
нии состоялось 1986 толок, в которых
приняли участие 44 372 человека, или
3,4% населения Эстонии.

Более подробная информация:
www.teemeara.ee

Татьяна ЛАВРОВА

К 100-летию Эстонской Республики
Открыта регистрация толок 
Открылся десятый по счёту весенний сезон толок. Это всеэстонское начинание,
цель которого заключается в сплочении общества и укреплении безопасности
общин, а также содействии улучшению жизни в Эстонии. Все люди,
некоммерческие организации, объединения, организации и фирмы могут
зарегистрировать свои толоки на сайте www.teemeara.ee/ru , чтобы найти еди-
номышленников для проведения своих мероприятий 6 мая. 

Приглашают в большой поход
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5 марта в нашем КТ прошло общее со-
брание. Сказать, что оно состоялось с со-
блюдением всех требований закона, нель-
зя. Даже человек далёкий от юриспру-
денции должен был почувствовать, что
его права на собрании были ущемлены.
Проблемы начались с самого начала: с вы-
боров председателя собрания и секрета-
ря, открытия собрания, утверждения по-
вестки дня.

При выборах председателя собрания
спросили только о том, кто «за», не под-
считав голоса, тут же объявили, что вы-
брана Инесса Эйстре. И далее условно
выбранный председатель без обращения
к собранию с просьбой внести кандида-
тов на должность секретаря своим лич-
ным решением назначила лояльного к
правлению человека.

Такие нарушения происходят в КТ, но
они всё-таки придерживаются законов,
проводят хотя бы формальное голосова-
ние. Я пытался на видео снять происхо-
дящее безобразие, мне начали угрожать,
что разобьют телефон. Объясняю, что ни
один закон, ни наш устав не запрещают
снимать на видео. У нас не закрытое об-
щество, а мероприятие – публичное, и нет
решения общего собрания, запрещающего
производить видеосъёмку. Тут же про-
исходит формальное голосование без
подсчёта голосов. В этой ситуации я
принял решение не спорить и не снимать.
И это было только начало собрания. Что-
бы хоть как-то защитить себя и других
участников собрания, решаю, что нужно
включить аудиозапись собрания, на что
затем сама председатель товарищества М.
Беляева скажет: «Да пусть он записыва-
ет».

Голосования за открытие собрания
вообще не было. Повестка дня собрания
состояла из 6 пунктов. Заявление на
включение дополнительных вопросов в
повестку дня, поданное в правление
мной заблаговременно, отсутствовало.
И до собрания я не получил ответа от
правления, почему их не включили в
повестку дня. Назвать это забывчи-
востью? Отсутствием времени? Нет! Со-
ставляя план содержания дома, предсе-
датель в одностороннем порядке умень-
шила зарплату бухгалтеру. Когда у одно-
го председателя несколько домов на об-
служивании, нетрудно ошибиться и ав-
томатически цифру со сметы одного
дома перенести в другую. Но активные
члены товарищества вовремя заметили
ошибку, и за один день до собрания план
содержания дома был изменён. Увидели

это изменение все или нет - не знаю.
Правление решило пригласить на об-

щее собрание в качестве консультанта
председателя другого КТ - Галину Щер-
бакову. Но в протоколе правления об
этом нет ни слова: ни обсуждения, ни ре-
шения. Даже на общем собрании пред-
седатель Беляева вопрос о возможности
присутствия не члена товарищества не по-
ставила на голосование. Нарушение? Да.

Отчёта о хозяйственной деятельно-
сти товарищества за 2016 год, как того
требует статья 36, часть 2, Закона о НКО
от председателя КТ М. Беляевой мы,
участники собрания, не услышали. Вме-
сто того, чтобы, как в старые добрые вре-
мена, был акт ревизионной комиссии, в
каждом подъезде вывесили акт ревизии
финансово-хозяйственной деятельности.
Можно ли в этом случае сказать, что каж-
дый член товарищества получил отчёт?
Большой вопрос. Закон о КТ, статья 15,
часть 2, требует: «Правление квартирно-
го товарищества как минимум за две не-
дели до обсуждения годового плана хо-
зяйственной деятельности предъявляет
для ознакомления каждому члену квар-
тирного товарищества проект плана вме-
сте с отчётом за предшествующий год и
балансом».

Член товарищества С. Яковлева вы-
ступила с претензиями по поводу содер-
жания акта аудита. Информация, ука-
занная в балансе расходов и доходов, не
сходилась с аудитом. Бухгалтер товари-
щества дала пояснения, что представила
на проверку все первичные счета и кви-
танции, к другим документам она отно-
шения не имеет. К работе бухгалтера пре-
тензий нет. Но вот как председатель со-
ставляет документы - непонятно. 

8 марта в офисе города Нарва я встре-
тился с представителем фирмы
«MARANGE UÜ» Мариной Васильевой.
Озвучил вопросы, которые возникли по
акту аудита, обратил её внимание на не-
которые моменты.

1. Протокол №4 общего собрания то-
варищества содержит юридическую
ошибку, правление отменяет своим ре-
шением решение общего собрания КТ.

2. Не проверили вообще соответствие
рукописных протоколов отпечатанным. 

3. Не проверили правильность начис-
ления счетов платежей собственникам
квартир с альтернативным отоплением за
остаточное тепло. Основание - решение
общего собрания №4 от 21.10.2016 года.
В результате товарищество недосчиталось
252.35 евро доходов.

4. Проверяются только первичные
бухгалтерские документы. Поэтому об-
разуется нестыковка в цифрах, когда
председателем вывешивается ведомость
анализов доходов и расходов за год.

После телефонной консультации с
юристом, она ответила, что поверхност-
но проверила протоколы общих собраний,
их рукописные протоколы её не интере-
суют, в протоколе №4 общего собрания
отсутствует запись, сколько в доме квар-
тир с альтернативным отоплением,  с ка-
кого числа должно идти начисление пла-
ты за остаточное тепло. «Я отвечаю за
цифры. Пишите заявления и спраши-
вайте всё у правления», - ответила мне г-
жа Васильева. 

Понять простому члену товарищества
анализ доходов и расходов очень трудно.
А акт ревизии, представленный аудито-
ром, имеет ошибки и не отражает пра-
вильную информацию. Хочу напомнить,
что, если в документе есть хоть одна
ошибка, то любой суд признает данный
документ ничтожным, не имеющим юри-
дической силы. Соответственно, ауди-
торская фирма не выполнила в полном
объёме договорные обязательства, това-
рищество имеет на руках ничтожный
акт. Нужен такой аудит? Кому-то навер-
няка нужен, но только не членам това-
рищества, да ещё за их деньги. Реви-
зионная комиссия КТ вполне может про-
вести проверку сама подробно и про-
зрачно.

При обсуждении вопроса о выборах в
правление КТ от лица члена правления
поступило предложение оставить прав-
ление в том же составе и произвести толь-
ко довыборы. И сами члены правления
предложили кандидата. Только по тре-
бованию членов собрания в список были
внесены дополнительные кандидатуры, и
было решено голосовать отдельно за
каждого. Снова председателем собрания
озвучивается только количество поданных
голосов «за» или только «против». Как
можно спокойно к этому относиться? Я
просил внести в протокол собрания своё
особое мнение о процедуре голосования
как об очень серьёзном нарушении. Тут
же без оглашения результатов голосова-
ния зачитывается список вошедших в
правление КТ. Возникает такое чувство,
что он был уже готов задолго до собрания.

Можно много и подробно описывать,
как проходило это собрание. При об-
суждении утепления торцов здания в
зале осталось только 30 человек из 42
присутствовавших изначально. Моё за-
явление, что кворум собрания под во-
просом, не принимается. Председатель
КТ г-жа Беляева игнорирует это сооб -
щение и от лица людей, которые ушли, за-
являет, что вопрос утепления ушедших с
собрания не волнует, но как они сказали,
если большинство (какое большинство,
оставшиеся?) решит, то они «за». В про-
токол это «за» и вписано. Как можно трак-
товать с точки зрения юридической, ко-
гда заочно присваивается право голоса

Валерия Чкалова, 1а

Когда начальство в квартирном товариществе не толерантно, пренебрежи-
тельно к жильцам и преследует только свои цели, не прислушиваясь к
идеям, предложениям и заявлениям членов КТ, то рано или поздно на отчёт-
ном собрании это обязательно скажется. Не исключение и наше первое в
этом году отчётно-выборное собрание квартирного товарищества «Гагарина,
15».

Жить в товариществе – 
не просто

(Окончание на 17-й стр.)
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людям, которые ушли с собрания, оста-
вив на столе выписанные на них дове-
ренности другим лицом, не участвующим
в собрании, да ещё и учитывать их при об-
щем голосовании? Г-жа Беляева и пред-
седатель собрания идут открыто на на-
рушение закона о проведении голосова-
ния, не контролируют наличие на собра-
нии кворума при принятии важного во-
проса. Так продолжалось до конца со-
брания.

Факты, изложенные в статье, вполне
позволяют сделать заключение, что при
проведении собрания не были соблюде-
ны все требования закона.

Готовить статью на публичное обсуж-
дение при отсутствии на руках самого
главного документа – отпечатанного про-
токола общего собрания №1 квартирно-
го товарищества « Гагарина 15» - я не мог.
Но рукописный протокол сфотографи-
ровать и поставить подпись под особым
мнением мне отказали. Почему? Да по-
тому, что не знают и не соблюдают зако-
нов Эстонского государства. Ознакомив-
шись с отпечатанным протоколом, у че-
ловека, который был участником данно-
го собрания, может возникнуть состояние
шока. Это не протокол, а самая гнусная
подделка. Почему-то думают, что мы со-
всем слепые и немые.

Есть ещё одна проблема: в нашем го-
роде отсутствует хоть какая-то структу-
ра, общество, контролирующее КТ. Го-

родской союз КТ развалился и не рабо-
тает. Ранее обращались в правовую ко-
миссию, представили документы нару-
шений, просили дать правовую оценку
действиям правления. Результат – ноль:
у городской власти нет полномочий. Вы
спросите, а как же ревизионная комиссия
товарищества? Она наделена по закону
всеми правами как контролирующий ор-
ган за деятельностью правления весь хо-
зяйственный год. Правление КТ хитро-
стью при голосовании пробивает бух-
галтерский аудит, тем самым вводя в за-
блуждение членов ревизионной комиссии:
раз приняли решение проводить аудит, то
мы (ревизоры) не нужны и можем ниче-
го не делать. А ведь именно ревизионная
комиссия - самый главный орган конт-
роля. Дальше только суд. А судиться
долго и дорого. Вот и чувствуют члены
правления КТ свою безнаказанность. 

А работы проводятся и требуют всё
больших инвестиций. Как разобраться,
что эта услуга, то есть работа, слишком
дорога, и цена предложения завышена?
Не каждый член КТ проверяет докумен-
ты, ценовые предложения, тем более ко-
гда эти предложения звучат от председа-
теля только в устной форме. 

Что делать в такой ситуации? Думаю,
что не следует опускать руки, пускать си-
туацию на самотёк. Надо интересовать-
ся, запрашивать документы у правле-
ния, ценовые предложения у фирм и
даже составлять свой проект плана хо-
зяйственной деятельности КТ, выносить

его на общее собрание, предварительно
ознакомив с ним членов товарищества.
Люди смогут оценить твои предложения,
если они понятны и выгодны именно то-
вариществу, а не ограниченной его части.

Сейчас мы, жители Силламяэ, да и
всей Эстонии, переживаем изменения. За-
кон принят 19 февраля 2014 года и про-
возглашён президентом 13 марта. Госу-
дарство, хотим мы этого или нет, реши-
ло, что должны быть только два вида квар-
тирных товариществ: утверждённое боль-
шинством собственников квартир по их
инициативе и учреждённое на основании
закона, управляющие компании. В нашем
городе на роль управляющей компании
претендует «МЕКЕ Sillamäe». Оно про-
водит собрания в тех домах, в которых
ещё нет КТ. Собственникам очень труд-
но определиться: создать КТ или остать-
ся под управлением «MEKE». Горуправа
как владелец муниципального пред-
приятия «MEKE Sillamäe» жителей юри-
дически не информирует о положитель-
ных и отрицательных сторонах измене-
ний. Городской союз квартирных това-
риществ отсутствует, и люди лишены
информации. Ситуация похожа на «рус-
скую рулетку»: повезёт, не повезёт. Очень
хочется, чтобы выбор решения, как нам
жить дальше (в товариществе, созданном
и управляемом самими, или под руко-
водством управляющей компании) был
осмысленным, твёрдым.

Константин ИВАНОВ

Статью автора поддержала ини-
циативная группа: С. Яковлева, М.
Кукка, Н. Манекина, Н. Евстигнеева,
Т. Пучкова, Н. Пустовалова.

Валерия Чкалова, 1а

И остаётся память о чело-
веке, которому жить бы да
жить в сегодняшнем неспо-
койном, бурлящем страстями
мире с его «амплитудами».
Но, увы… Почему жизнь про-
пустила в человека вирус-
удавку – всемогущественную
смерть, увела в мир иной че-
ловека ещё в молодецком воз-
расте.

Стаж наших отношений с
человеком, обладающим чисто
мужским достоинством, ко-
торого я любил и уважал, ис-
числяется более чем тридца-
тью годами. Он мог бы и далее
продолжаться на тверди зем-
ной, в пенсионерской буче не
столь кипучей, как в той тру-
довой: бок о бок мы электро-
слесарили на сланцевом раз-

резе «Вийвиконд», на самом
важном объекте: на выдаче
конечной продукции – го-
рючего сланца. Трудными,

даже очень тяжкими были
ночные осенне-зимние сезоны,
дневные вахты-смены на про-
мышленно-дробильном ком-

плексе, где всю «ломовую на-
грузку» несли женщины, а ме-
ханика лежала на мужских
плечах. Фильмы надо было
бы тогда снимать обо всех
пролетариях, занятых на до-
быче «коричнего золота»…

Не в обиду другим рабо-
тавшим в прошлые ударные
годы на разрезе по разным
специальностям – и тем, что
живы, и умершим от старости,
болезней, беспросветной нуж-
ды – пишутся эти строки со-
болезнования. Анатолий Ива-
нович Шеин, который ушёл от
нас 23 января этого года в 67-
летнем возрасте, был какого-то
особого склада характера –
«куражного». С ним никогда
не было скучно! Задористый,
обладал особым даром жиз-
нелюбия. Уходят, уходят такие
люди… Убаюкивай их, земля,
в своей могильной колыбели! 

ТИМОФЕИЧ
На снимке А.И. Шеин в

сентябре 2011 года во время
прогулки на заливе.

Фото автора

Скоротечна наша жизнь, не щадит человечество, повелевает нами и отнимает от людского
сообщества лучших его представителей.

Он обладал особым даром
жизнелюбия

(Окончание. Начало на 8-й стр.)

Жить в товариществе – 
не просто



18 Силламяэский вестник

Шахматы

Спорт

«Ждали боксёров из Польши, подго-
товили им место проживания и питания,
но за полтора суток до начала соревно-
ваний мы получили сообщение, что они,
поляки, приехать не смогут. А такие си-
туации заставляют в последний момент
перекраивать соревновательный план.
Но даже это не помешало провести тур-
нир, который входит в официальный пе-
речень соревнований Эстонского союза
бокса, на высоком уровне. И большой
вклад в это внесли сотрудники спорт-
комплекса «Калев». Честно говоря, по-
думалось, когда бои и официальные це-
ремонии закончились, что будь побольше
денег, то в Силламяэ без проблем можно
было бы проводить боксёрские турниры
на уровне AIBA (Всемирной ассоциа-
ции бокса). Я не шучу», - сказал «СВ» Ни-
колай Бобков.

Естественно, тренер не мог обойти
вниманием выступление боксёров, ко-
торые представляли «Эвайл Атлетикс». И
самый «переживательный» момент был,
по словам Бобкова, в полуфинальном
споре Сергея Баннова (класс «S», весовая
категория до 81 кг) с соперником из Лит-
вы. «Сергей выдал, на мой взгляд, самый
идеальный бой в своей спортивной карь-
ере. Мне как тренеру всегда, в первую оче-
редь, бросаются в глаза недостатки в ве-
дении боя. А тут мне придраться было не
к чему. Дело не в том, что Сергей побе-

дил, а в том, насколько грамотно он эту
победу заработал. В финале Сергей дол-
жен был боксировать с Петром Русских
из Нарвы, но по какой-то причине тот на
поединок не прибыл. Баннову присуждено
первое место, а на закрытии турнира
вручен приз за самый красивый бой», -
сказал Николай Бобков.

В тяжёлой весовой категории, в кото-
рой в своё время выступал Юрий Кудря-
шов, «Эвайл Атлетикс» представлял Ев-
гений Горчаков. Он провёл уверенно
свой поединок с соперником из Кохтла-
Ярве (в третьем раунде бой был оста-
новлен ввиду явного преимущества сил-
ламяэского спортсмена), что принесло Ев-
гению и первое место, и «кулряшов-
ский» приз соревнований.

В женском разряде (весовая категория
до 65 кг) Инга Палу встретилась со
спортсменкой из Кивиыли. По мнению
Николая Бобкова, бой был равным и кра-
сивым с уклонами, уходами, атаками и
контратаками, но в итоге судьи со счётом
2:1 отдали предпочтение сопернице Инги.

У юниоров Павел Иванов (до 63 кг)
уступил в финале спортсмену из Таллинна
из-за того, что в третьем раунде у него из
носа появилась кровь. Иванов достоял до
окончания боя, но концовка его оказалась
не в пользу нашего боксёра. «Павел одно
время забросил тренировки, полгода на
них не появлялся. Но потом, видимо,

одумался, тренировки возобновил. Меня
это очень порадовало, поскольку у Ива-
нова очень хорошие данные для бокса.
Если будет продолжать тренироваться, то
многого в спорте сможет добиться», - счи-
тает тренер.

Неудачным стал бой для Артёма Се-
качёва, который получил травму в по-
единке с литовским спортсменом.

Среди самых молодых за «Эвайл Ат-
летикс» выступал Глеб Минкевич (до 30
кг). Его соперник - парнишка из Валга -
оказался чуть «повесомее», но по дого-
ворённости тренеров бой состоялся. Шан-
сы уравнивал опыт Глеба, у которого за
плечами аж три официальных боя, а у вал-
гасца такой выход на ринг был первым.
Победил Минкевич.

Николай КЛОЧКОВ

Бокс

XIV Международный турнир памяти Юрия Кудряшова, организатором ко-
торого является клуб «Эвай Атлетикс», а основной движущей силой – тренер
клуба Николай Бобков, собрал 67 спортсменов из Латвии, Литвы, России, Эсто-
нии.

В состав участников чемпионата были
включены известные в шахматных кругах
республики дети - Марта Панова и Максим
Бондарчук. Об их успехах в детских тур-
нирах сообщалось в номере «Силламяэ-
ского вестника» от 16 марта. Теперь им пре-
доставилась возможность впервые сыг-
рать в турнире против взрослых шахмати-
стов, а это совсем другая игра. После стар-
тового тура лидерство в чемпионате за-
хватили Виктор  Родкин, Рейн Мяндметс и
молодой шахматист Роман Орлов, выиг-
равшие свои партии. Во втором туре от-
личилась Марта Панова, выигравшая у ве-
терана  Николая Кузнецова. Ольга Румян-
цева отобрала пол-очка у Романа Орлова.
После четырёх туров набралось несколько

не сыгранных  по уважительным причинам
партий. К пятому туру их удалось сыграть,
после чего у Виктора Родкина и Рейна
Мяндметса стало по 4 очка, а у Романа Ор-
лова и Олега Ерёмина -  по 2,5 очка у Оль-
ги Румянцевой - 2 очка. У остальных
участников меньше. 

Интересно прошёл пятый тур. Виктор
Родкин уверено победил Ольгу Румянцеву.
Рейн Мяндметс только в конце партии
сумел победить Олега Ерёмина, использо-
вав в эндшпиле ошибку соперника. Таким
образом, после пяти туров лидерство за-
хватили Виктор Родкин и Рейн Мяндметс,
выигравшие все партии. Кроме них за ме-
дали предстояло бороться  Роману Орлову.
Оказавшись за чертой призёров, участни-

ки итоговой турнирной таблицы располо-
жились в таком порядке: Олег Ерёмин (3,5
очка), Ольга Румянцева (3 очка), Марта Па-
нова (2 очка), самый пожилой участник Ни-
колай Кузнецов и самый юный  Максим
Бондарчук (по 1 очку). Будем надеяться, что
в Пярну на детском чемпионате республи-
ки с 31 марта по 2 апреля Марта и Максим
выступят успешно. 

И вот судьба медалей стала  зависеть все-
го от двух партий Рейна Мяндметса (про-
тив Виктора Родкина и Романа Орлова).
Сначала определился бронзовый призёр. Им
стал Роман Орлов, сыгравший с Рейном
Мяндметсом  вничью. Теперь судьба ме-
далей (золотой  и серебряной) решалась в
последней партии чемпионата, в которой
Виктору  Родкину было достаточно до-
биться ничейного результата. После не-
безошибочной игры обоих соперников по-
бедил Виктор Родкин, став девятикрат-
ным чемпионом Силламяэ. Таким обра-
зом, первые три строчки в турнирной таб-
лице заняли Виктор Родкин, Рейн Мяндметс
и Роман Орлов, награждённые медалями,
дипломами и денежными призами. 

Виктор МЕШКОВ

63-й шахматный чемпионат нашего города стартовал 21 февраля и фини-
шировал 20 марта.

Виктор Родкин стал вновь 
чемпионом Силламяэ

«На ринг вызываются…»
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На конкурс было зареги-
стрировано 42 участника, из
них приняли участие - 39.  Оце-
нивало выступление конкур-
сантов профессиональное
жюри в составе: Надежда Мос-
калева - руководитель детско-
го фольклорного ансамбля «Гу-
сельки», хора русской песни
«Сударушка» и ансамбля на-
родной песни «Берегиня», Ва-
лерий Антонов - преподава-
тель эстрадного отделения Ахт-
меской и Кохтла-Ярвеской
школ искусств, Владимир Вы-
соцкий - директор Силламяэ-
ской  музыкальной школы, ор-
ганизатор “Jazz Time Club” и
“Jazz Time Fest”, известный
джазовый музыкант. Пока кон-
курсанты принимали подарки
и поздравления, члены жюри
делились впечатлениями и да-
вали советы педагогам, гото-
вившим детей к конкурсу.

По условия конкурса в этом
году в каждой возрастной груп-
пе присуждается один глав-
ный приз - гран-при, и награды
в нескольких номинациях.
Участники, которых отметило
жюри. приглашаются на фи-
нальную часть конкурса, ко-
торая состоится 31 марта в
16.30 в зале Силламяэской
музыкальной школы. И
именно на финале будут огла-
шены результаты и вручены
призы по номинациям.

На протяжении многих лет
конкурс поддерживают Сил-
ламяэское городское Управле-
ние и «Ида-Вирумаа Куль-
тууркапитал».

Участники вокального кон-
курса „Sillamäe Laulukarussell”,
прошедшие в финал (в поряд-
ке прослушивания в отбороч-
ном туре):

Возрастная группа 4-5 лет
Нелли Саакян (детский сад «
Rukkilill»), Милена Ефимова
(«Rukkilill»), Дэвид Волосатов
(«Jaaniussike»), Мартин Ионов
(«Päikseke»), Алиса Новикова
(«Päikseke»).

Возрастная группа 6-7 лет
Антон Степанов («Rukkilill»),
Кристина Пушкарёва («Jaani -
ussike»), Мария Бондарчук
(«Jaaniussike»), Эрик Бажулин
(«Pääsupesa»), Давид Сафиул-
лин (Sillamäe Vanalinna Kool).

Возрастная группа 8-9 лет
Дан-Эрик Затямин (Sillamäe
Huvi-ja Noortekeskus «Ulei»).

Возрастная группа 10-12
лет
Анастасия Кузьмина (Silla-
mäe Kannuka Kool), Варвара
Турбина (Sillamäe Vanalinna
Kool), Максим Юхкам (Silla-
mäe Huvi-ja Noortekeskus
«Ulei»), Диана Соколова (Sil-
lamäe Huvi-ja Noortekeskus
«Ulei»).

Возрастная группа 13-16
лет
Диана Черкасов (Sillamäe Eesti
Põhikool), Александра Блык
(Sillamäe Huvi-ja Noortekeskus
«Ulei»).

Надежда СКАЧКО, 
главный специалист от-

дела культуры и образова-
ния  горуправления

17 марта в городских учреждениях прошёл девятнадцатый
по счёту вокальный конкурс „Sillamäe Laulukarussell“. В
юбилейный для города год помимо традиционных усло-
вий проведения конкурса была ещё и специальная но-
минация – «Песня о городе».

Культура
И вновь кружилась «Песенная карусель»


